

TEMA: Asistencia Social

SUBTEMA: Programas gubernamentales ineficientes

REFERENCIA: Flores, A. (10 de diciembre de 2020). Programas gubernamentales ineficientes podrían interpretarse como corrupción. LJA.MX. Recuperado de:
<https://bit.ly/2Msht6b>

NOTA:

**Programas gubernamentales ineficientes podrían interpretarse como
corrupción**

Los malgastos en programas sociales ineficientes y a los que se les continúa invirtiendo dinero público están “en la antesala de la corrupción”.

Si un programa no está dando los resultados esperados y se le sigue inyectando capital, podría hablarse de uso indebido de los recursos.

Que los gobiernos sigan invirtiendo en programas para el bienestar y desarrollo social que no están dando los resultados esperados y que contrario a beneficiar sólo están generando gastos a las arcas públicas, podría interpretarse como un acto previo a la corrupción, señaló el maestro Miguel Manrique Betanzos, director Jurídico del Instituto Nacional de Ciencias Penales, así como del Centro de Denuncia y Atención Ciudadana (Cedac) y especialista en políticas anticorrupción.

Ante uno de los cuestionamientos realizados en la conferencia que impartió a través de la Secretaría Ejecutiva del Sistema Estatal Anticorrupción (Sesea) sobre Corrupción y derechos fundamentales, en torno a la ineficiencia de programas públicos gubernamentales, el maestro Manrique Betanzos respondió que “sin duda hay corrupción” pues la intención de cualquier programa es cumplir los objetivos para el bienestar social, y si este no está siendo cumplido por distintos factores, podría hablarse de un mal uso de recurso.

“Parte de la intención de estos programas es que en realidad se cumpla el objetivo para el cual habrán sido diseñados. Entonces, si pensamos, y regreso nuevamente a la definición del diccionario de lo que es corrupción, pues sí, es digamos utilizar, vaya, es una subutilización; una utilización indebida de los recursos”, abundó Manrique Betanzos.

Agregó que si no hay una correcta consecución de objetivos y metas a través de programas sociales que represente un verdadero beneficio “pues entonces, en realidad, ¿qué es lo que estamos haciendo? ¿Cuál es la intención de continuar con ese programa social? Un programa social que está probando su ineficiencia, sí, sin duda, podríamos hablar de que estamos en la antesala de la corrupción”.

Es aquí donde la evaluación de políticas públicas se vuelve indispensable para un estado, ya que con estas se puede observar si realmente el programa que se diseñó



está funcionando de la manera en la que fue previsto, de no ser así, con la evaluación se hacen sugerencias de cambios para que éste no esté sólo representando un gasto a la sociedad y en verdad brinde el beneficio esperado.

COMENTARIO:

La GESOC, Agencia para el Desarrollo, en la víspera de la discusión del Presupuesto de Egresos de la Federación (PEF) 2021, señaló que de los 17 programas sociales prioritarios, implementados en el sexenio del presidente Andrés Manuel López Obrador, sólo dos se han registrado un desempeño adecuado en cuanto al cumplimiento de atender a su población objetivo y combatir la pobreza.¹

Es importante que los programas sociales tengan un buen diseño, ya que si se falla en un punto básico, como tener un diagnóstico claro sobre la problemática o de los objetivos planeados, no se logrará cumplir y no habrá avances en la resolución de la problemática que se plantea atender. Por lo que, en vez de mejorar la situación de las personas, simplemente no soluciona nada o tiene un avance mínimo.

Con este panorama se puede ver qué es necesario hacer ajustes y cambios al diseño de los programas sociales, justo para avanzar en ciertas problemáticas que afectan a la población, ya que ese es el objetivo principal y el motivo por el que se crean los programas, así como también evitan que la población que está inscrita en ellos logre llegar a un nivel de bienestar.

RESPONSABLE: Itzel Bravo López

¹ El Financiero. (3 de noviembre de 2020). Programas prioritarios de AMLO 'reprueban' por bajo desempeño: GESOC, Agencia para el Desarrollo. Recuperado de: <https://bit.ly/3ewlAbc>